

Cuidado del medio ambiente en México, entre retos y violencia

El 22 de abril se conmemora el Día Internacional de la Madre Tierra, siendo el cuidado del medio ambiente uno de los temas controversiales en México, puesto que el Estado promueve grandes obras de infraestructura en detrimento del medio ambiente, lo que ha causado asesinatos de personas defensoras

Congregación Mariana Trinitaria, mediante su Modelo de Ecosistema de Bienestar, en sus cadenas de Medio Ambiente, Agua y Energía; genera proyectos y soluciones integrales que promueven el cuidado de medio ambiente y a la vez el desarrollo social de las personas en situación de vulnerabilidad.

“En México, hace tiempo que científicos, comunidades indígenas y miembros de organizaciones no gubernamentales alertan sobre la deforestación, la pérdida de biodiversidad, la contaminación de ríos y mares y la invasión de megaproyectos y sus consecuencias para los territorios”, señala el portal especializado en medio ambiente Mongabay Latam.

En su artículo “Los desafíos ambientales de México en el 2021” agrega que las luces de alerta ante la emergencia ambiental que se vive en el país están prendidas desde hace tiempo.

Este 22 de abril se conmemora el Día Internacional de la Madre Tierra, designada como tal por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 22 de abril de 2009, mediante su resolución A/RES/63/278.

El objetivo de este día consiste en ampliar y diversificar el movimiento ambiental en todo el mundo y movilizarlo eficazmente para construir un medio ambiente saludable y sostenible, hacer frente al cambio climático y proteger la Tierra para las generaciones futuras.

El término “Madre Tierra” es una expresión para referirse al planeta Tierra y es utilizada en diversos países y regiones, lo que demuestra la interdependencia existente entre los seres humanos, las demás especies vivas y el planeta que todos habitamos”, indica una Investigación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Desafíos para cuidar al medio ambiente

Mongabay Latam presenta una lista de cinco retos a los que se enfrenta el medio ambiente en México, esto basado en entrevistas a especialistas en el área. Hacer del tema ambiental una prioridad es el primer reto.

Y es que indica que México no cuenta con una historia en el cuidado del medio ambiente y para muestra los montos presupuestales que se asignan para tal, que disminuyen año con año. En 2016 se destinaron 55 mil millones de pesos para el sector ambiental, mientras que en el 2020 la cifra fue sólo de 29 mil millones de pesos.

En segundo lugar, el artículo indica que no hay que ignorar la emergencia climática, puesto que, en el país, por ejemplo, se sigue apostando por los hidrocarburos y por centrales eléctricas que funcionan con carbón, cuando tendría que disminuirse, ya que el 91 por ciento de la energía que se utiliza en el país proviene de los hidrocarburos.

Como tercer reto se plantea Implementar el Acuerdo de Escazú, que fue ratificado por México en noviembre de 2020 y que obliga a los Estados a prevenir, investigar y sancionar los ataques, amenazas o intimidaciones contra los defensores ambientales.

Otro de los retos que visualiza es reconocer y conservar los bosques comunitarios, ya que con la pandemia de Covid-19, la crisis económica que trajo consigo, afecta directamente a las comunidades que se dedican a la comercialización de productos de madera, muchas de estas poblaciones cuentan con proyectos sustentables y amigables con el medio ambiente.

También se plantea como reto la creación de nuevas normativas y cambio de leyes necesarias, sobre todo en materia de recursos forestales, agua y minería.

Agreden a defensores ambientales

Los defensores del ambiente, la tierra y el territorio en México continúan siendo objeto de todo tipo de agresiones, las cuales incrementaron en comparación con años anteriores, indica el Informe sobre la situación de las personas defensoras de los derechos humanos ambientales en México, 2020; de la asociación civil Centro Mexicano de Derecho Ambiental (CEMDA), publicado apenas el 13 de abril de 2021.

“La situación de violaciones a los derechos humanos que viven las personas defensoras de los derechos ambientales en México, así como la histórica lucha por la defensa del territorio, ahora se enmarcan en la pandemia ocasionada por el virus SARS-CoV-2 y en las medidas adoptadas por parte del Estado mexicano para hacerle frente, las cuales han incrementado los obstáculos existentes para la defensa los derechos humanos ambientales”, indica el informe.

Cuestiona también que actividades económicas extractivas, como la minería, y megaproyectos; así como las obras de construcción de infraestructura ferroviaria, aeropuertos y refinerías petroleras fueran consideradas actividades esenciales.



Estados con la mayor incidencia de ataques a personas defensoras

8 agresiones a personas defensoras ocurrieron en Chiapas de 2020

7 en Campeche

6 en Chihuahua

6 en el Estado de México

5 en Oaxaca

5 en Guerrero

4 en Veracruz

3 en Michoacán



CMT y el cuidado del medio ambiente

Para contrarrestar los problemas medioambientales provocados por la grave degradación y cambio climático, Congregación Mariana Trinitaria, A.C. (CMT), a través de sus Modelo de Ecosistema de Bienestar en la Cadena de Medio Ambiente, brinda un conjunto de apoyos y soluciones ya sea para equipamiento, obras o instalaciones para frenar los impactos negativos en el medio ambiente.

Además de investigación, capacitación y certificación en material ambiental; nuevas tecnologías para conservar el medio natural y los recursos, también proyectos de medio ambiente ante el cambio climático.

Adicionalmente en su cadena de Agua, promueve el uso de sistemas de captación y almacenamiento de agua de lluvia, que ayudan al ahorro del vital líquido dentro de los hogares y evita la explotación de las aguas subterráneas. Este sistema fue instalado recientemente en el municipio de San Miguel Tenango, en Oaxaca.

En su cadena de Energía apoya la utilización de calentadores solares, que minimizan el consumo de energía provenientes de los combustibles fósiles. Habitantes de San Dionisio Ocotepéc, Oaxaca, fueron beneficiados con calentadores solares subsidiados por parte de CMT y la Caja Solidaria San Dionisio.

Alianza Felicidad, un caso de éxito

El dióxido de carbono es un compuesto químico que se encuentra en forma gaseosa en la naturaleza y su elevado uso en las industrias genera la concentración de los llamados gases de efecto invernadero, que actúan de manera similar al techo de vidrio de un invernadero, atrapando el calor y recalentando el planeta.

Para contrarrestar esta situación, Congregación Mariana Trinitaria busca aumentar el acceso a servicios de energía sustentable y renovable a través de la Cadena de Energía de su Modelo de Ecosistema de Bienestar.

En este sentido, una de las estrategias más exitosas fue la Alianza Felicidad en colaboración con el Gobierno del Estado de Puebla; en la que, gracias al subsidio de calentadores solares, se dejaron de producir 70 mil 943 toneladas de CO₂, es decir, gases de efecto invernadero.

Esta cantidad, es el equivalente a evitar:

- 270 viajes redondos CDMX- Nueva York en un avión con 270 pasajeros.
- 3 días sin ningún tipo de actividades en la CDMX.
- El CO₂ que sale del tubo de escape de 16 mil 692 coches nuevos.

Gracias a la estrategia Alianza Felicidad 160 mil 505 personas tienen acceso a agua caliente, y al mismo tiempo, sumaron esfuerzos para cuidar el planeta.

